

## Université Permanente – Observatoire des médias

Conférence de Frédéric Encel – 28 novembre 2025

Amphi Kerneïs

*La guerre mondiale n'aura pas lieu, quoi qu'en pensent les médias*

Présentation et animation : Madie Magimel

**Ce vendredi après-midi, l'amphi Kerneïs était presque complet, et plus de 450 auditeurs sont venus écouter la conférence de Frédéric Encel. La pertinence et l'actualité du sujet, la notoriété du conférencier expliquent très certainement cette forte affluence.**



Docteur en géopolitique, maître de conférences à Sciences Po Paris, fondateur des Rencontres internationales géopolitiques de Trouville-sur-Mer, Frédéric Encel est fréquemment sollicité par les médias. Il est l'auteur de nombreux ouvrages, dont *Les Voies de la puissance* (Odile Jacob, 2022) et *La Guerre mondiale n'aura pas lieu* (Odile Jacob, 2025).

### **Sommes-nous à l'aube d'une guerre mondiale ?**

Frédéric Encel prend le contre-pied des prophètes de malheur. En dressant un panorama des réalités géopolitiques, il explicite dans sa conférence quelques raisons d'espérer. « *Concernant les guerres régionales, il y a en France un ressenti fort. Mais ce n'est pas parce qu'on ressent quelque chose que l'on a raison . Malgré les échos des médias et des réseaux sociaux, nous sommes aujourd'hui dans un monde moins dangereux que celui d'hier* ».

### **L'influence des outils numériques d'information**

Frédéric Encel brandit son smartphone et dénonce la non-hiérarchisation des faits . « *Avec nos téléphones de dernière génération et les chaînes d'infos en continue, nous prenons connaissance instantanément des faits situés au bout du monde, et nous avons*

*tendance à faire de tout un fait nouveau, un événement. On se noie dans un torrent d'informations non hiérarchisées qui crée une atmosphère anxiogène et des angoisses collectives souvent irrationnelles ».*

### **Galvaudage et confusion lexicale**

*Frédéric Encel s'en prend également au galvaudage des mots. « La guerre, c'est une projection de violence organisée pour imposer sa vision du monde. La vraie guerre tue, et une vraie guerre mondiale tuerait intensément une large part de population sur plusieurs continents. Quant aux démonstrations de guerres de parade, elles sont faites pour impressionner ».*

### **La dissuasion pour la paix !**

*« Si tu veux la paix, prépare la guerre. Le pacifisme est l'ennemi de la planète. La dissuasion nucléaire française existe encore mais doit aujourd'hui se renforcer. Poutine est un impérialiste pragmatique, mais avec une certaine prudence. Les opinions publiques sont aussi une raison d'espérer, car elles ne sont pas favorables à l'envoi de leurs enfants à la guerre. Le rétablissement d'un service militaire (pour des volontaires) est la preuve d'une montée en puissance et de la détermination de la nation ».*

### **La posture apocalyptique n'a aucune utilité**

*« On parie sur un optimisme raisonné des acteurs responsables. Ainsi Trump, pourtant imprévisible, est tout à fait prévisible sur un mercantilisme absolu. Le commerce au niveau international éloigne le risque de guerre, car une guerre, ça coûte ! Toutefois, dans un contexte de dissuasion, l'Europe doit trouver davantage de puissance politique et militaire pour dissuader tout agresseur potentiel ».*

Patrice Saint André – Décembre 2025

